

La médaille du lieutenant-gouverneur : Joseph-Adolphe Chapleau (1892-1898)

Denis Racine

Numéro 138, été 2019

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/91617ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Racine, D. (2019). La médaille du lieutenant-gouverneur : Joseph-Adolphe Chapleau (1892-1898). *Cap-aux-Diamants*, (138), 42–42.

LA MÉDAILLE DU LIEUTENANT-GOUVERNEUR JOSEPH-ADOLPHE CHAPLEAU (1892-1898)

Joseph-Adolphe Chapleau est né en 1840 à Sainte-Thérèse, décédé à Montréal en 1898. Après des études au Collège Masson, de Terrebonne, puis au Séminaire de Saint-Hyacinthe, il est reçu au barreau en 1861. Criminaliste de renom, il défend quelques Métis impliqués dans la Rébellion de 1870. Il enseigne le droit criminel, puis le droit international à l'Université Laval, à Montréal.

De 1867 à 1882, il est député conservateur du comté de Terrebonne à l'Assemblée législative du Québec. Solliciteur général, ministre sans portefeuille, puis secrétaire et registraire de la province dans les gouvernements de Gédéon Ouimet (1873-1874) et de Charles-Eugène Boucher de Boucherville (1874-1878), il devient chef de l'opposition de 1878 à 1879. Après le renvoi du gouverneur Luc Letellier de Saint-Just, son successeur Théodore Robitaille lui demande de former un ministère en octobre 1879. Très actif, Chapleau laisse une œuvre législative importante. Il effectue une visite officielle en France en 1881 et nomme, l'année suivante, Hector Fabre premier représentant du Québec à Paris. Il démissionne de ses fonctions de premier ministre le 29 juillet 1882 pour se lancer sur la scène fédérale. Il est aussitôt nommé secrétaire d'État au sein du ministère conservateur de John A. Macdonald, fonction qu'il conservera jusqu'en 1892, alors qu'il devient ministre des Douanes. Il refuse un ministère dans le cabinet de John



Avers et revers de la médaille du lieutenant-gouverneur Joseph-Adolphe Chapleau. (Coll. de l'auteur).

Sparrow David Thomson qui le nomme lieutenant-gouverneur du Québec, le 12 décembre 1892. Mais il souhaite effectuer un retour en politique fédérale en demandant au gouvernement de rendre justice à la minorité francophone et catholique du Manitoba. Charles Tupper échoue et Chapleau

refuse de rejoindre son ministère en 1896. Les conservateurs sont défaits la même année par les libéraux de Wilfrid Laurier, tandis qu'au provincial, les libéraux de Félix-Gabriel Marchand prennent le pouvoir en 1897. Il soutiendra activement Marchand dans sa tentative de créer un ministère de l'Instruction publique malgré l'opposition farouche du clergé catholique qui fera échouer le projet en 1898.

Malade, Chapleau met fin à son mandat le 20 janvier 1898 et décède à Montréal le 13 juin suivant.

Il a été fait commandeur de l'ordre de Saint-Grégoire-le-Grand par le pape Léon XIII en 1881, commandeur de la Légion d'honneur en 1882, puis anobli par la reine Victoria en devenant chevalier commandeur de l'ordre de Saint-Michel et Saint-Georges en 1896.

La médaille présente en avers son effigie par le côté droit de son visage entouré des mots « J.A. Chapleau L. Gouverneur de la Province de Québec ». Au bas est inscrite la date du début de ses fonctions, « Décembre 1892 ». Au revers, le centre est vierge afin d'y inscrire le nom du lauréat, entouré de deux branches de feuilles d'érable liées ensemble. La médaille est gravée par le sculpteur français, Louis-Alexandre Bottée que nous avons présenté dans nos chroniques précédentes. Frappée en argent, en bronze et possiblement en or, la médaille a un diamètre de 50 millimètres.

DENIS RACINE, AIG